

# Combatientes del CAUTO

# Fortalecer el Partido es Fortalecer la Revolución

ORGANO DE LA REVOLUCION - BAYAMO

LUNES 14 DE ABRIL DE 1976, "AÑO DEL PRIMER CONGRESO" — AÑO VIII — No. 18

## Magno Desfile Obrero el día 25

PARTICIPARAN MAS DE 15 MIL TRABAJADORES

El acto regional para celebrar el día Internacional de los trabajadores se desarrollará en horas de la tarde del 25 de abril, con la participación de 15 mil obreros organizados en bloques.

Como es tradicional ya, el

acto se realizará en la Guariana, donde un dirigente del Partido Regional hará la alocución del acto y posteriormente se verificará el desfile obrero; que tomará por Avenida de Castro hasta Martí y concluirá en Figueredo.

Los centros de trabajo ya laboran en la preparación de los ensayos y elaboración de todo el engalanamiento para los centros de trabajo con el objeto de hacer un acto entusiasta, masivo y brillante.

## Construirán en Bayamo Planta Gran Panel

Para resolver el problema de la vivienda a un ritmo más acelerado se trabajará este año en la construcción de la primera planta Gran Panel 70. Expresó Orlando de la paz, delegado regional de viviendas.

Hasta ahora el método que

siguen las microbrigadistas en el levantamiento de edificios es el tradicional, bloque a bloque.

Desde 1972 fecha del nacimiento de las micros bayamesas se han construídos 11 edificios en los que viven 250 familias. **Raciel Pérez M.**

## Celebrado el XIV Aniversario de los Círculos Infantiles

\*HOMENAJEADAS LAS  
TRABAJADORAS CON  
5 Y 10 AÑOS DE LABOR

Con la realización de actividades varias en los 7 círculos infantiles de la región, se festejó el catorce aniversario de la creación de éstos en nuestro país.

Para ello se hicieron exposiciones de dibujos y trabajos manuales en cada círculo infantil; actos culturales y recreativos en los que participaron, niños, padres, asistentes y educadoras de círculos infantiles.

El día 9, en el Bayam, con la asistencia de las trabajadoras de los Círculos Infantiles y la presencia de la dirección regional, tuvo lugar el acto central por el aniversario de esa institución, donde fueron homenajeadas las trabajadoras con 5 y 10 años de trabajo en el organismo.

Emilia Pérez, Directora Regional de Círculos Infantiles, emitió a través de la prensa un mensaje de felicitación a todas las compañeras que trabajan en los distintos frentes del giro, donde expresa "deseamos a todas las compañeras en este año del Primer Congreso del Partido, éxitos en todas las actividades que se programen..."

ZAFRA 75

## Bimillonaria la Brigada Incendio de Bayamo

\*ES LA PRIMERA  
DE LA REGION

La brigada de alta productividad incendio de Bayamo al cortar 2 000 540 arrobas de caña se convirtió en primera bimillonaria de la región en la presente zafra.

Este colectivo de la Columna Obrera XIII Congreso ubicado en el Cinco de Santa Rosa, zona cañera del central José N. Figueredo, es el mejor de las 42 brigadas de esta fuerza productiva.

Sus 39 hombres promedian 482 arrobas y se destaca como machetero más productivo, Lesmes González, que tiene 64 620 arrobas cortadas en toda la campaña con un promedio diario de 737 arrobas.

R. Pérez.

## TRABAJAN VOLUNTARIO OBREROS DEL PARQUE EN CONSTRUCCION NICO LOPEZ

\*FORMA PARTE  
DEL PLAN DE GIRON

Los 158 trabajadores de la obra en construcción, parque Níco López, situado en el lugar donde se encontraba el antiguo cuartel de la Guardia Rural de Bayamo, trabajan diariamente 300 horas voluntarias en horas de la noche para cooperar con el adelanto de la conclusión de dicha obra.

Los trabajadores del referido lugar hacen patente que estas horas que van computando, están siendo dedicadas y la Jornada de Girón como el más cálido homenaje de ellos a los que dieron sus vidas en los combates de Playa Girón

Estela María Félix

### EDITORIAL

## En saludo a las Asistentes y Educadoras de Círculos Infantiles

Para viabilizar la incorporación de la mujer al trabajo, el 10 de abril de 1961, fueron creados los Círculos Infantiles, donde cada día ingresan los hijos de todas aquellas mujeres que están incorporadas de lleno a la actividad diaria de producir o prestar un servicio a la sociedad.

En esta semana hemos celebrado el catorce aniversario del nacimiento de esta organización. Al hacerlo, se ha rendido homenaje a las trabajadoras, asistentes y educadoras de Círculos Infantiles, que llevan en el organismo 5 y 10 años.

Su trabajo es meritorio, importante y fundamental. El mayor mérito estriba en que la mujer misma desarrolla una actividad de educación de los hijos de otras mujeres, para facilitarle la incorporación al trabajo, para que no sean simples amas de casa, o mujeres marginadas en la sociedad.

El niño se prepara, adquiere actitudes, gracias al esfuerzo de las compañeras asistentes y educadoras de Círculos. Pero en la gran masa de padres, hay que ganar una tarea: Que todos comprendan la importancia de este trabajo de la mujer en el círculo donde está su hijo, para que no veamos casos tristes como el de la Directora de un Círculo que ha tenido que llevarse niños para su casa... Salvando este detalle, uniéndonos a la labor de ellas, les ayudaremos y lograremos que las que hoy cumplieron cinco años; lleguen a diez, las que llegaron a diez alcancen quince años y las que tienen más, se mantengan el tiempo necesario.

Hoy, aunque hayan pasado algunos días, trasmítimos a cada trabajadora de Círculos, un fuerte abrazo de reconocimiento a su labor digna del más grande elogio de la sociedad.

## "ESTA ES LA REVOLUCION SOCIALISTA, DE LOS HUMILDES, POR LOS HUMILDES Y PARA LOS HUMILDES"

FIDEL, 16 DE ABRIL 1961

Envueltos en fuego quedaron los aviones en Santiago de Cuba, dañados en San Antonio de los Baños, provincia de La Habana y en Ciudad Libertad, en la misma provincia. La sangre humilde, rebelde y cubana, regaba de nuevo la tierra amada. Esta vez los hombres que habían hecho posible la liberación definitiva, unidos al pueblo, se manifestaban con un interés marcado en el corazón del pueblo mismo: Luchar por mantener las banderas de la liberación, hasta vencer o morir.

Las calles habaneras se colmaron de hombres y mujeres aquel 16 de abril de 1961. Sobre la sangre de los caídos nacieron flores y surgió con más fortaleza la decisión irreversible de luchar, de hacer posible los ideales por los que lucharon las generaciones anteriores: el de Martí, el de Mella, Menéndez, Guiteras, Frank... Abel y tantos caídos.

En la necrópolis Colón, de la capital de la República, tendría lugar el acto de las honras fúnebres y al mismo tiempo un hecho de gran importancia, cuya trascendencia sobrepasa de los marcos de aquel lugar, para ganar un espacio en la historia de la humanidad. En la memoria de los que dieron sus vidas aquel día 15 de abril, sobre la seriedad y el valor de quienes tendrían en el futuro la responsabilidad de continuar la lucha, los hombres armados con sus fusiles levantados en alto juraban defender la revolución con su sangre, con la vida, si fuera necesario y Fidel, el guía máximo, expresaba en su alegato una declaración que recorrería el mundo con firmeza, con la misma entereza de Céspedes, Agramonte, Maceo y Martí... y que se clavaría en el corazón imperialista como daga que zanja la herida de muerte...

"...lo que no pueden perdonarnos los imperialistas es que estemos aquí, lo que no pueden perdonarnos los imperialistas es la dignidad, la entereza, el valor, la firmeza ideológica el espíritu de sacrificio y el espíritu revolucionario del pueblo de Cuba.

Eso es lo que no pueden perdonarnos, que estemos ahí en sus narices. ¡Y que hayamos hecho una revolución socialista en las propias narices de los Estados Unidos!

¡Y que esa revolución socialista la defendemos con esos fusiles!; ¡y que esa revolución socialista la defendemos con el valor con que ayer nuestros artilleros antiaéreos acribillaron a balazos los aviones agresores!

Y después, con ardor patrio, surcaba el aire la voz de Fidel, expresando:

¡Compañeros obreros y campesinos, esta es la revolución socialista y democrática de los humildes, con los humildes y para los humildes. Y por esta revolución de los humildes, por los humildes, y para los humildes, estamos dispuestos a dar la vida!

Obreros y campesinos de la Patria, hombres y mujeres humildes de la Patria, ¿juran defender hasta la última gota de sangre esta revolución de los humildes, por los humildes y para los humildes?

Las manos, acompañadas por los fusiles, se levantaron y la emoción llenó el ambiente: Empezaba una nueva etapa de lucha, comenzaba la revolución socialista. La lucha ideológica se haría más fuerte y tenaz, porque más fuerte y tenaz aún, se tornaban el pueblo, la clase obrera y su revolución.

El 16 de abril, día del miliciano, también recordamos aquel momento grande en la historia de nuestro pueblo, aquel día de dolor y gloria en que se fundían en un haz de fortaleza ideológica y valor patrio el dolor por los caídos y el anuncio al mundo de las raíces de lucha de nuestra revolución por un mundo mejor: EL COMUNISMO.

### ESTAFETA DE LA SEMANA

## ¿Cómo se dice, Vado del Yeso o El Vado del Yeso?

Traemos a esta sección esta pregunta, porque hemos escuchado en las colas de la terminal de Omnibus de Bayamo, en Tunas, Vado del Yeso, Río Cauto y zonas cercanas a VADO DEL YESO, esta forma poco respetuosa de nombrar este poblado, que es necesario esclarecer. Se dice, por voces de muchas personas "El Vado del Yeso" cuando lo correcto es VADO DEL YESO.

Quando decimos "El Vado", nos referimos a un vado determinado y lo hacemos utilizando el artículo el, que introduce menosprecio y sitúa lo nombrado: Vado, en un grado de inferioridad.

Quando el Comandante en Jefe daba el nombre histórico de VADO DEL YESO al poblado radicado en Las Mil Nueve, lo hacía porque ese año en que se inauguraba el poblado, era EL AÑO DEL GUERRILLERO HEROICO y con esto se le rendía homenaje al Che y también se rendía homenaje a los caídos en Bolivia, precisamente en el lugar conocido por VADO DEL YESO.

Quando escuchemos a alguien decir "EL VADO", hay que corregirlo y explicarle que VADO DEL YESO es un lugar histórico, que existe en las montañas de Bolivia, donde Che libró su último combate y que este poblado nuestro del Plan Arroz, rinde eterno homenaje a Che, al pueblo Boliviano y la revolución Latinoamericana y que nosotros faltamos el respeto a la historia, al Che, al pueblo boliviano a la revolución Latinoamericana, cuando decimos "voy para EL VADO", no, debemos decirlo correctamente: "Voy para VADO DEL YESO".

Corrijamos este defecto.

## Los Símbolos de la Patria

Nuestros símbolos patrios son tres: EL HIMNO NACIONAL, LA BANDERA y el ESCUDO.

Nuestro Himno Nacional, como todos sabemos, fue llamado al inicio HIMNO DE BAYAMO, debido a que en la ciudad monumento de Cuba, Bayamo, surgió esta pieza, hacia el año 1867, naciendo de la pluma y concepción intelectual y musical de Pedro Figueredo, destacado abogado y revolucionario bayamés.

Alrededor de la iglesia mayor de Bayamo, en una ceremonia religiosa que se tornó revolucionaria, se escuchó por primera vez el Himno.

Luego tomó carácter nacional. Hoy se escucha cada vez que iniciamos un acto oficial que celebra nuestro pueblo y para ello lo hacemos en silencio, puestos de pie, en posición de atención y descubiertos, esto es, sin sombrero o sin gorra.

Por mucho tiempo Bayamo albergó una tradición emocionante y linda; cada vez que el Himno se interpretaba, todo aquel que lo escuchaba se quedaba de pie saludando como es correcto.

### LA BANDERA

El diseño de la bandera nacional fue realizado por Narciso López y los cubanos Cirilo Villaverde y Miguel de Teurbe Tolón y en 1850 ondeó por primera vez en Cárdenas, por lo que se llama a esa ciudad CIUDAD BANDERA.

Las tres listas azules simbolizan los departamentos en que estaba dividida la isla; el triángulo rojo la sangre derramada por la libertad y la estrella de cinco puntas, los anhelos de ser libre.

Sobre el uso de la bandera y sobre el escudo, hablaremos en nuestra edición de la semana próxima.

## Incremento de Areas de Café con Nuevas Variedades

Nuevas variedades de café mucho más productivas que las que se cultivan tradicionalmente, se están sembrando paulatinamente en las zonas cafetaleras de la región de Bayamo, con el objeto de mejorar las áreas ya plantadas y repoblar las mismas.

Para tales efectos se sembrarán cerca de quince caballerías de las variedades conocidas por Borbón y Mundo Nuevo. Las tierras donde serán sembradas estas semillas, ya están preparadas.

Un total de once caballerías de las programadas para la siembra de estas variedades, se encontraba sembradas pero resultaban ya poco productivas, dada la vejez de las plantas que llegaban a 25 y 30 años. Otras caballerías y media son co-

rrespondientes a nuevas áreas para el café.

En 1974, a través del sistema de renovación, fueron sembradas once caballerías de café Borbón, de los que se espera recoger los primeros resultados en la próxima recógida.

Las variedades Mundo Nuevo y Borbón, se cultivan profundamente en Brasil, Colombia y otros grandes productores de café de América Latina; aquí serán utilizadas en las zonas de Guisa y Buey Arriba, donde es tradicional el uso de las variedades arábicas, que son dos veces menos productoras que las antes mencionadas.

Juan Carlos Benítez

## El Inicio de la Campaña de Alfabetización

A mediados del mes de octubre de 1960, la región Bayamo funcionaba en pilotaje de lo que a partir de abril de 1961 sería la Campaña Nacional de Alfabetización.

Este trabajo, llevado con entusiasmo por jóvenes de la AJR y todo el pueblo, fundamentando su principal actividad en los jóvenes estudiantes, resultó la consagración de la organización juvenil en las tareas que la revolución puso en sus manos.

El 15 de abril 1961, sobre las nueve de la mañana, la estación ferroviaria de Bayamo se cubría con un mar humano: niños, mujeres hombres, ancianos que componían la familia grande de aquella masa juvenil dispuesta a incorporarse al ejército de alfabetizadores que seguía a Conrado Benítez, se reunían para despedir al primer contingente de alfabetizadores que se dirigía a Varadero, don-

de se encontraba el punto de documentación y preparación de todos ellos... allí en la playa más linda del mundo, los maestros de 1961, aprendieron el manejo de la Cartilla y el Manual...

Este grupo constituía el primer contingente de orientales que iba a Varadero y estaba integrado por los alfabetizadores del Instituto Preuniversitario, Escuela de Comercio y maestros.

El pueblo les tributó un caluroso hasta luego, conocedor de que cumplirían y de que en ellos estaba el futuro del país.

Coincidió con ello los arteros ataques a los aeropuertos de La Habana y Santiago, pero no era motivo para que se detuviera aquella actividad: Marcharon adelante, se dieron cruce con los primeros contingentes de milicianos que iban a pelear en Girón y llegaron a Varadero... después vendrían a las montañas, unos a Baracoa, otros a Guisa y, como los de Girón, Vencieron...

## Desarrollarán la Jornada Cucalambeana

\*CELEBRAN FESTIVALES EN CAUTO

La región de Bayamo está desarrollando las actividades previas a la realización de la Jornada Cucalambeana, tal como se efectúa por la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños cada año.

Esta tradicional jornada, que se realiza en homenaje a Juan Critóbal Nápoles y Fajardo, (El Cucalanbé), está siendo acogida con entusiasmo por todos los campesinos de la región.

Se realizarán festivales de belleza desde el nivel de base, donde son elegidas la Flor de Virama y sus pétalos, a la vez que se preparan condiciones para las

EMBARCADERO Y RIO CAUTO

posteriores actividades.

Río Cauto y Cauto Embarcadero celebraron ya con éxito sus correspondientes festivales cucalambeanos, le seguirán en su realización los restantes municipales. El Festival Regional será el 11 de mayo

Unido al anuncio de la celebración del festival regional, se ha dado a conocer la convocatoria para un concurso literario, en el que los decimistas deben participar con trabajos sobre el tema LA MUJER CAMPESINA EN EL AÑO INTERNACIONAL DE LA MUJER.

## Trabajan por mejorar la calidad de la leche

La Agrupación Pecuaria de Bayamo, una de las mejores de la provincia, trabaja actualmente por elevar la calidad de la leche utilizando la aplicación de métodos adecuados de supervisión y exigencia en todas las unidades de la región.

Las comisiones por la calidad y lucha contra la mastitis han adquirido experiencia en este trabajo, fundamentalmente en la entrega a la industria láctea y a la población de leche fresca con alto índice de calidad.

Para el mes de diciembre de 1975, la Agrupación se propone alcanzar el 80 por ciento de calidad, índice que constituirá un logro extraordinario toda vez que se desarrollan los esfuerzos que son necesarios en este sentido.

El director de la Agrupación Pecuaria de Bayamo, compañero Omar Oliva, expresó que el manejo correcto de las reses, su rotación y el cumplimiento de las normas técnicas son factores que hay que llevarlos cuantificados hasta la base, cuartón; de ello depende, dijo, la reducción de la mortalidad en la rama pecuaria.

Los planteamientos del compañero Oliva se formularon en el curso del primer activo provincial con núcleos del Partido en la rama ganadera, que fue resumido por Armando Hart Dávalos, miembro del Buró Político del Partido y Primer Secretario del Comité Provincial de Oriente.

Angel Sánchez Contreras.

## FE DE ERRATAS

El número anterior, en la primera plana, donde aparece la información que trata sobre la jornada de Girón, salió publicado un error, que deseamos aclarar:

Dice: "... y con actos políticos de recreación de los caídos combatiendo a las banda mercenaria". Lo correcto es "y con actos políticos de recordación a los caídos combatiendo a la banda mercenaria".

Gracias

TU CANCION

V E N

Canta Tony Landa

Ven, escúchame,  
te quiero hablar  
de nuestro ayer.

Ven, ayúdame,  
mira hacia atrás,  
vuelve otra vez.

Contigo quiero recordar  
aquel amor que yo encontré  
mis sueños fueron realidad  
y ahora, tu ves, no puede ser,  
no, no, no.

No, no habrá un lugar  
donde encontrar felicidad,  
no, si tú no estás

te esperaré mil años más

(Se repite la tercera estrofa a dos veces)

MAR-INIT BAYAMO

## Navegamos en Pos de un Buen Servicio

• EL ANTES, AYER Y HOY... ¡Y MAÑANA!  
• LOS TRABAJADORES OPINAN

Cuando se celebraba el acto del XIV aniversario de los CDR, en Bayamo, José A. Martínez, máxima autoridad política en la región, señaló el mal funcionamiento de la unidad expedidora de comidas MAR-INIT y la necesidad de superar esto.

MAR-INIT hace algo más de dos meses era símbolo de todo lo peor que puede encarar una unidad del sector gastronómico.

Según sus propios trabajadores, allí era la madriguera del ausentismo, la indisciplina por todas partes; de higiene, ¡ni hablar! El buen trato al público era desconocido, la calidad y variedad de comidas casi en cero y otras cosas más.

### ¿CAUSAS DE ESTE DESASTRE?

Ángel Estrada Suárez: actual administrador, responde a interrogante:

—En esta unidad no había organización, ni planificación del trabajo, las relaciones sección sindical-administración, ¡muy malas!, igualmente las de administración-obreros, ¡muy mal!

—El trabajador en su puesto de labor no podía dar ideas en cuanto a la creación de nuevos platos y otras iniciativas positivas, porque el interés de ayudar era picado en dos.

Pues lo que mal anda, mal tiene que ser.

### AHORA... ¿Y POR QUÉ?

Todo anda en perfecta armonía. Administración, sección sindical y obreros son una misma pieza, con un mismo propósito, una misma decisión: ser mejores cada día.

Hace dos meses sustituyeron la dirección y desde entonces se empezó a sentir el cambio—habla Juana Travieso, mejor obrera del centro—, antes no me sentía bien aquí, ahora estoy encantada.

—Pero todo no ha sido fácil, como hojear un libro; ha habido sacrificios. La dirección sindical, junto a la nueva administración, ha hecho un buen trabajo sistemático con los obreros del centro.

Juan M. Espinosa, responsable de la sección sindical, señala: "Lo primero que hicimos, al cambiarse la dirección, fue reunirnos con toda la masa trabajadora y se le planteó la nueva línea de funcionamiento en el centro".

—Me recuerdo, dice Juan, como salieron de contentos y entusiasmados los compañeros. No obstante creamos una comisión de aseguramiento de la asistencia obrera a la unidad (por cierto que andábamos muy mal ahí); la comisión está compuesta por los trabajadores más destacados y su operación consistía y consiste (porque está funcionando) en visitar la casa de los ausentistas.

—En algunos casos visitamos al CDR de su cuadra y planteamos la situación. Este método ha sido muy eficaz.

—La educación también se priorizó; todos los aptos están estudiando. Y la cotización anda al día.

El ausentismo y la educación de los trabajadores en el MAR-INIT andan bien, aunque deben seguir mejorando.

### DE SOPA DE PESCADO Y ARROZ A LA VARIEDAD DE PLATOS

Cuando la crisis de este establecimiento estaba en su apogeo, sólo brindaba sopa de pescado y arroz. En este momento hay a disposición de los usuarios 15 platos, inventiva constante de los cocineros que, como Medardo Vega, tienen la «chispa» de la creación encendida.

El usuario puede comer postre y escoger entre arroz con leche, pastel, natilla, panecillos, pudín, queso crema o dulce en almíbar... acompañado de yogurt, leche o batidos.

### DE PEOR UNIDAD A MEJOR DE LA REGION

Los resultados positivos del trabajo que vienen realizando los trabajadores del MAR-INIT se han hecho sentir a nivel de municipio, región y provincia.

En el último chequeo del Sin-

## Entregan campesinos de la región más de 182 mil quintales de productos a Acopio

Los productores campesinos de esta región entregaron a la Empresa de Acopio del INRA en el primer trimestre de este año 182 mil 700 quintales en diversos productos agrícolas, de un plan para el período de 153 mil 934 quintales, informó la secretaria de organización de la ANAP de aquí.

Las mayores cifras de productos acopiados corresponden a los renglones de vegetales, viandas y granos, con 88 mil 933, 44 mil 714 y 2 mil 922 quintales en cada uno, lo que significa sobrecumplimiento de lo planificado.

Otros productos que presentan márgenes de entrega que exceden lo programado, son las carnes de cerdo, ovejones y chivos. La cera de abeja expresó el 100x100 del plan y sólo la miel de este insecto no alcanzó el nivel programado, aunque se acopiaron 400 quintales.

Actualmente los campesinos bayameses mantienen listas para sembrar las tierras correspondientes a la etapa de primavera y sólo esperan la llegada de las lluvias para intensificar esta tarea, que ya se está afectando por el factor climático. —Ibrahim Verdecia

dicato Gastronómico, este centro sorprendió a muchos y ocupó la delantera, situándose como el mejor expedidor de comidas de la región. También la provincia lo evaluó y obtuvo 92 puntos de 100 posibles, considerándolo entre los mejores de la provincia.

El MAR-INIT es un ejemplo de lo que es capaz de hacerse cuando se trabaja con armonía. Los recursos humanos y materiales son los mismos. El éxito está en saber aprovecharlos. Entrando en una fase que de verdad se podrá decir: MI TRABAJO ES USTED... y por ello, al visitarlo, usted podrá opinar y darlo a conocer en el «Libro de Críticas y Sugerencias, lo bueno y lo malo.

RACIEL PEREZ MARTINEZ